H4 - La place de l'Église au Moyen Âge

Introduction

- <u>La chrétienté</u> désigne l'ensemble des chrétiens catholiques en Occident.
- Du XIe au XVe siècle, l'Église catholique connaît des changements importants.

Quelle est la place de l'Église dans l'Occident médiéval?

I. Comment l'Église cherche-t-elle à guider les consciences?

1. <u>L'Église encadre et organise la vie des hommes</u>

- Les prêtres et les évêques (=les <u>ecclésiastiques</u> ou les <u>clercs</u>) sont les membres du <u>clergé</u>, les intermédiaires entre les hommes et Dieu.
- Sous l'autorité du pape et des cardinaux, le clergé est divisé en deux groupes :
 - Le clergé <u>séculier</u> choisit de vivre « dans le <u>siècle</u> », parmi les fidèles pour les guider.
 - Le clergé <u>régulier</u> choisit de vivre à l'écart des fidèles, selon une <u>règle</u>,
 dans un monastère.
- Les <u>évêques</u> sont à la tête des <u>diocèses</u> qui rassemblent plusieurs <u>paroisses</u>
 confiées à des <u>curés</u>
- Dans les églises, les prêtres célèbrent la messe, donnent les <u>sacrements</u> et reçoivent la confession des fidèles.
- Les fidèles suivent les préceptes (conseils) de l'Église pour échapper à l'Enfer,
 obtenir le Salut de leur âme.

2. <u>L'Eglise dicte les croyances</u>

- Les chrétiens redoutent <u>le Jugement dernier</u> qui, après leur mort, conduit leur âme en Enfer ou au Paradis.
- Pour obtenir le Salut de leur âme, ils prient, ils honorent les saints lors de pèlerinages et se comportent selon les enseignements de l'Église.
- Ils rendent aussi un culte aux <u>reliques</u>, les restes d'un saint, conservées dans des <u>reliquaires</u> qui sont de véritables œuvres d'art.

3. <u>L'Église punit les hérésies</u>

- Les croyances des chrétiens catholiques sont basées sur la Bible et fixées par des assemblées importantes, les <u>conciles</u>.
- Ceux qui s'écartent de ces croyances ou qui prêchent un christianisme différent sont déclarés <u>hérétiques</u>
- En 1223, le pape crée le tribunal de <u>l'Inquisition</u> chargé de détruire l'hérésie.
- Les inquisiteurs comme Bernard Gui (1261-1331) pourchassent violemment les hérétiques et condamnent au bûcher ceux qui ne renoncent pas à leurs croyances.
- → L'Église contrôle les pratiques et les croyances, elle punit les hérésies

II. Quel est le rôle de l'Église dans la société médiévale?

1. <u>L'Église protège les fidèles</u>

- L'Église utilise ses richesses pour aider les pauvres par <u>l'aumône</u> et soigner les malades dans des hôtels-Dieu.
- Elle condamne les violences commises par les chevaliers. Au XIe siècle, elle instaure :
 - o <u>La paix de Dieu</u>: il est interdit de s'attaquer aux faibles.
 - <u>La trêve de Dieu</u>: les combats sont interdits du mercredi soir au lundi matin.
- Au Moyen Âge, les ecclésiastiques ont le monopole de l'enseignement : les évêques organisent des écoles qui, au XIIIe siècle, se regroupent en universités dans les plus grandes villes.

2. <u>L'Église est riche et puissante</u>

- Au XIe siècle, l'Église est riche : la plupart des religieux puissants (évêques, abbés...) vivent comme des seigneurs, ils possèdent de vastes domaines et ils sont intégrés dans le système féodal.
- Certains évêques ou abbés sont même nommés (investis) par des seigneurs laïcs.

- Du XIe au XIIIe siècle, le pape condamne ces <u>investitures laïques</u> pour clairement distinguer le domaine de l'Église (le <u>spirituel</u>) et celui des laïcs (le <u>temporel</u>).
- L'Église reçoit la <u>dîme</u> (un impôt) et de généreuses <u>donations</u> pieuses qui l'enrichissent considérablement.
- → Au Moyen Age, en plus de son rôle religieux, l'Église a un rôle social, économique et politique.

III. Comment évolue le sentiment religieux au Moyen Age?

1. <u>Le développement des ordres monastiques</u>

- Aux alentours de l'an mil, de nouveaux <u>ordres monastiques</u> se développent : des fidèles choisissent de vivre isolés dans des monastères ou des abbayes sous l'autorité d'un abbé.
- La plupart des moines suivent la règle de Saint-Benoit, ils forment le clergé régulier.
- L'abbaye bénédictine Sainte-Walburge est fondée en 1074 (Walbourg, Bas-Rhin)
- Saint-Bruno fonde l'ordre des Chartreux en 1084. Il insiste sur la solitude et le retrait du monde dans le massif de la Grande Chartreuse.
- L'abbaye cistercienne de Sénangue dans le Vaucluse est fondée en 1115.
- Au XIIe siècle, l'Église connaît une crise profonde. Beaucoup critiquent le luxe de certains ordres monastiques et les dérives du clergé.
- À la fin du XIIe siècle, Bernard de Clairvaux réforme l'ordre de Cîteaux (=les Cisterciens): il rétablit la stricte pauvreté et développe l'ordre considérablement.
- Il fonde l'abbaye de Clairvaux en 1148.

2. Le renouveau de l'architecture des églises

- Dès le Xe siècle, le renouveau religieux s'accompagne d'un renouveau architectural : l'Occident se couvre « d'un blanc manteau d'églises » (Raoul Glaber, moine du Xe).
- <u>L'art roman</u> est inspiré des techniques romaines : de nouvelles églises en forme de croix latine et construites en pierre apparaissent.
- Au XIIe siècle, l'architecture évolue vers le style gothique. L'utilisation des croisées d'ogives permet d'alléger les murs des églises qui deviennent plus grandes et plus lumineuses.
- Le style gothique permet de construire d'immenses églises pour les évêques :
 les <u>cathédrales</u> (la cathèdre est le siège de l'évêque).
- → Le sentiment religieux évolue au Moyen Age, de nouveaux ordres monastiques apparaissent et l'architecture des églises se renouvelle.

Conclusion

→ L'Eglise a une place très importante dans la société médiévale : elle guide les consciences mais elle a aussi un rôle social (aide, éducation...), économique (richesse) et politique (féodalité).